

# LUCIANO TRAVELLA: EL GEÓLOGO COPIAPINO QUE NEGOCIA REPRESENTANDO A CHILE EN LA COP29



# JÓVENES TALENTOS DE ATACAMA

**L**a Conferencia de las Partes (COP) es la Cumbre Anual que realiza la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (CMNUCC) donde se reúnen los 196 países más la Unión Europea que conforman a las Partes.

Las COP son sesiones en las que se reúnen los países que han ratificado las Convenciones de las Naciones Unidas. Comenzaron en 1994, y su edición 25 fue organizada por España, en Madrid, entre el 2 y el 13 de diciembre de 2019 bajo la Presidencia de Chile y así sucesivamente entre los países miembros. En las COP se toman decisiones por consenso de las 197 Partes que integran la CMNUCC, en relación con una agenda que se debe acordar y aprobar por las mismas.

**La Conferencia Anual sobre Cambio Climático se está desarrollando con delegaciones de 169 estados miembros en Bakú (Azerbaiyán) con tensiones negociadoras que retrasaban la aprobación de la agenda**

Este año se está llevando a cabo la COP29 en Azerbaiyán, lo novedoso es que uno de los Jóvenes negociadores que participan es Luciano Travella, un geólogo copiapino de 30 años, quien cursó sus estudios en la Universidad de Atacama, vive en la región y ha sido elegido por el Ministerio de Medio Ambiente por segunda vez para representar a nuestro país en las sesiones negociadoras que pactan los acuerdos del encuentro.

Consultado por Diario Chañarillo sobre cómo llegó a representar a Chile en la COP, Luciano comenta que

“El Ministerio de Relaciones Exteriores tiene un programa en el que postulan jóvenes de todo Chile entre 18 y 29. Los mejores 30 entran a un curso que hacen con una ONG Internacional y luego de ese curso, la mejor nota o como fue el año pasado las dos mejores notas se integran a la delegación chilena y ese fue mi caso”.

Travella relata que

“el año pasado fue así, me acompañó una amiga de Concepción y gracias a eso pudimos ir a la COP28 en Dubái y al regreso tuvimos reunión con la delegación, ellos quedaron bastante contentos con el trabajo y me permitieron seguir participando en la delegación. Así que me ha tocado ir a otras reuniones como pre COP, que fueron en junio en Alemania, en Bonn y ahora en la COP 29 de Azerbaiyán”.

Sobre su labor específica en estos encuentros, Travella comenta que “durante la primera COP seguí dos temas, que era transición justa y finanzas, pero ya en la última conferencia, me dedico solamente a transición justa y ahí soy como el negociador líder de ese de ese tema”. Travella, a sus recién cumplidos 30 años cursó sus estudios de geología en la Universidad de Atacama y ha vivido casi toda su vida en Copiapó.

Sobre su rol específico, Travella señala que

“son negociaciones como en cualquier organismo de las Naciones Unidas realiza conferencias anuales en las que se juntan, en este caso, en la convención marco 198 países y allí manifiestan sus opiniones e intereses sobre ciertas agendas como mitigación, adaptación, pérdida y daños, transición justa, género, finanzas, etc. y a partir de las posturas nacionales que se basan en las políticas públicas y todo lo que haya disponible sobre material científico, opiniones de grupos de ONG, etc. uno va armando su posición y la discutiendo con los otros países para armar su posición y esas decisiones tienen impacto a nivel global porque la idea es que impulsen políticas acorde a la decisión en los distintos países” así sostuvo Travella “por ejemplo el Acuerdo de París logró que todos los países crearan su NDC y ahora Chile va en el tercer ciclo de NDC (Contribuciones De-

Respecto del desafío para los más jóvenes de cara a la crisis climática y con la región de Atacama en el centro, Travella piensa en un mensaje para los y las más jóvenes de la región en el sentido de que “los jóvenes son los que están más expuestos a los efectos del cambio climático sin tener casi ninguna responsabilidad de sus causas” y, por lo tanto, enfrentar sus consecuencias será una responsabilidad ineludible para ellos, pero también para el futuro.

En este sentido, Travella relató que recientemente

“en un taller con la seremi de educación, se realizó una conferencia de cambio climático que invitó a escuelas de toda la región. Nos coordinamos para que fuese el mismo día porque ahí los chicos también estaban invitados a escribir una carta a la tierra, como un tipo de manifiesto y en una parte de la conferencia me los entregaron, eran cerca de 30 manifiestos”.



terminadas a Nivel Nacional -NDC, por sus siglas en inglés- son compromisos climáticos nacionales establecidos por los países en el marco del Acuerdo de París”.

Desde su punto de vista, esta labor tiene un alto impacto en Atacama desde las políticas y medidas nacionales, sin embargo, desde su interés decidió aportar con toda la información que recibe como Joven Negociador en la región y

“por eso en julio del año pasado me contacté con la seremi de educación de la región para toda la información que fuese adquiriendo en este proceso transmitirla a las escuelas de la región y por eso, he podido hacer tantas charlas a profesores y estudiantes de distintos colegios”.

En estas instancias, el geólogo relató que

“hemos desarrollado un taller de simulación climática en la que seis comunas de la región enviaron a sus escuelas representantes y ellos simulaban ser negociadores o delegados de la comuna donde ellos debatían con toda la información que manejan de cada una de sus comunas y eso fue muy motivante para poder venir a esta COP29”.

“El objeto de estos manifiestos, es alzar su voz o transmitirla ante los líderes climáticos que se reúnen en la COP y yo les comentaba en el discurso al cierre que ese es el desafío o la tarea que ellos tienen, más que yo llevar su voz o buscar representantes; son ellos mismos quienes tienen que llegar a estos espacios de decisión porque los jóvenes son los que están más expuestos a los efectos del cambio climático y sin tener casi ninguna responsabilidad en sus causas” arguyó Travella.

Consciente de la gravedad de la situación actual en torno a las consecuencias del cambio climático, Travella es claro

“creo que el desafío es lograr que los jóvenes se hagan parte de este de este problema global. Y puedan, digamos, lograr que el Mundo sea más justo con ellos. Está este concepto de justicia intergeneracional de las que ellos debiesen ser los principales promotores, entonces mi idea es cómo lo mínimo que podemos hacer, es entregarles las herramientas y la información para que ellos tengan las capacidades de tomar decisiones a futuro”.